

L'HERITAGE DE MEDELLIN ?

par Cardinal Paulo Evaristo ARNS, archevêque de Sao Paulo

"Les aspects essentiels et Les prises de position de Medellin révèlent, sans aucun doute, que l'heure de l'action a sonné pour l'Eglise. L'Evangile doit être annoncé non seulement dans le cadre d'un enseignement mais aussi par le témoignage qui engendre la vérité - vraie et efficace. L'action avec le peuple, par le peuple, doit aider le peuple qui lutte contre l'oppression, la marginalité et l'éparpillement à tous les niveaux. Un des aspects les plus importants, me semble-t-il, a été de situer le binôme "justice-paix" comme un phare devant illuminer la présence et l'action de l'Eglise dans notre continent. Aussi, l'Eglise a voulu s'organiser et entrer dans le monde en fonction de sa mission prophétique. Ainsi on a avancé: on a laissé en partie de côté l'aspect "Eglise-Monde", et on a compris que l'Eglise devait être conçue et organisée au sein même des problèmes et des conflits du monde, principalement à l'intérieur des conflits qui écartent et oppriment le peuple en matière économique, sociale et politique.

Ces aspects ont servi à susciter une "nouvelle pratique" dans l'Eglise Latino-américaine. Un de ces aspects fut l'instauration plus organique du processus de planification qui a promu et rendu possible, de manière concrète, l'élargissement et la co-responsabilité à tous les niveaux de l'action pastorale. L'Eglise s'est particulièrement rendue plus crédible lorsqu'elle a décidé de servir les pauvres et les opprimés en montrant que son témoignage la conduisait à attaquer le système d'injustice qui s'appuie sur ses deux colonnes: les régimes fondés sur la doctrine de la Sécurité Nationale, manifestations variées et concrètes du régime capitaliste qui se révèle fasciste, répressif et responsable de la dépendance qui enlève tout pouvoir de contrôle; et les modèles de développement économique qui ont engendré une logique contraire à la croissance, et qui accentue la pauvreté".

(In: Hacia la Tercera Conferencia del Episcopado Latinoamericano
MIEC-JECI, Lima-Peru, febrero 1978, n° 15, p. 6)

#####

LE TOTALITARISME

par Mgr CASALDALIGA

"Pour moi, le grand défi est:

-- Le TOTALITARISME sous toutes ses formes:

- . Le totalitarisme de Lucre qu'est le capitalisme;
- . Le totalitarisme de l'autorité qu'est la Dictature;
- . Le totalitarisme de l'ordre qu'est l'idéologie de la Sécurité Nationale;
- . Le totalitarisme de la force qu'est le militarisme.